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陽明山國家公園管理處陽明山國家公園管理處陽明山國家公園管理處陽明山國家公園管理處 
98 年度年度年度年度「「「「陽明山國家公園計畫第陽明山國家公園計畫第陽明山國家公園計畫第陽明山國家公園計畫第 3 次通盤檢討先期規劃暨次通盤檢討先期規劃暨次通盤檢討先期規劃暨次通盤檢討先期規劃暨

國家公園法修正案公聽會國家公園法修正案公聽會國家公園法修正案公聽會國家公園法修正案公聽會────萬里鄉萬里鄉萬里鄉萬里鄉場次場次場次場次」」」」會議紀錄會議紀錄會議紀錄會議紀錄 

時間：98 年 9 月 17 日（星期四）下午 2 時 30 分 

地點：臺北縣萬里鄉磺潭社區活動中心 

主席：林處長永發                             記錄：林計妙 

出（列）席單位人員：詳簽到表 

壹、宣布開會 

貳、陽明山國家公園管理處報告：(略) 

参、規劃團隊報告：(略) 

肆、發言摘要 

一一一一、、、、臺北縣萬里鄉蔡鄉長蒼明臺北縣萬里鄉蔡鄉長蒼明臺北縣萬里鄉蔡鄉長蒼明臺北縣萬里鄉蔡鄉長蒼明((((書面意見書面意見書面意見書面意見))))：：：：    
(一)本鄉所有土地均列為管四，不准興建農舍，希修改為管三。 
(二)已發展為村落之地區希望除編縮小國家公園範圍。 
(三)選擇適當地點規劃遊憩區以發展地方。 
(四)萬雙隧道(萬里至臺北)進入環評階段建請陽管處支持。 
(五)被劃進國家公園，地主無法有效經濟利用，造成損失，建

議政府與民合作管理自己的土地，政府每年給予合理定額
補償。 

(六)適度開發交通道路提供國人觀賞國家公園之美。 
二二二二、、、、陽明山國家公園管理處林處長永發陽明山國家公園管理處林處長永發陽明山國家公園管理處林處長永發陽明山國家公園管理處林處長永發((((回應回應回應回應))))：：：：    
大家的意見可以儘量提出好好討論，配合修法以及委託單位現
場會勘，詳細檢討；但是大自然環境也要好好保護，避免如 88
水災事件的發生，兩者都要同時考慮。 

三三三三、、、、臺北臺北臺北臺北縣唐縣唐縣唐縣唐議員議員議員議員有吉有吉有吉有吉((((書面意見書面意見書面意見書面意見))))：：：：    
(一)希望通檢能將公園範圍提高至海拔 600 公尺以上，並且將

原始聚落排除範圍之外。 
(二)萬里鄉溪底村、雙興村、磺潭村希望解除管四讓地方民眾



第 - 2 - 頁，共 12 頁 

有生存空間。 
(三)登山步道應加強維護，讓民眾使用更安全。 
(四)應與村里長保持緊密聯絡，即時解決民眾爭議問題。 
(五)土地價購徵收不能以現在的價格為計算，要有優惠條款

(會中補充)。 
四四四四、、、、陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發((((回應回應回應回應))))：：：：    
(一)徵收價格計算係依相關法令規定辦理。 
(二)國家公園範圍提高至海拔 600 公尺以上，將請規劃單位納

入研議。 
五五五五、、、、張清芳先生張清芳先生張清芳先生張清芳先生：：：：    
(一)因為政府財政拮据，補償困難，建議提供無息貸款。 
(二)建議參考容積移轉，臺北縣補償為公告現值加一定成數。 

六六六六、、、、陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發((((回應回應回應回應))))：：：： 
(一)萬里鄉於國家公園成立前原即屬山坡地育育區，並非劃入

國家公園後即較嚴格，目前土地仍可作為農林使用，但儘
量降低土地使用對環境的影響。 

(三)目前徵收依規定採公告現值加 4成計算，即是考慮公告現
值較低的因素，而公告現值之評定，陽管處非主管機關，
係由臺北縣政府地價評議委員會決定。 

(四)無息貸款之爭取涉修法，將轉請內政部營建署納入考量。 
七七七七、、、、鄒燦輝先生鄒燦輝先生鄒燦輝先生鄒燦輝先生：：：：    
(一)建議國家公園以輔導代替罰款。 
(二)道路 2m 不敷使用，至少應有 3m 才可載物資、農產品。申

請道路擴寬很久(僅 10m 長)，建議派專家會同現場勘查。 
(三)門前現為曬穀場，希望將現有混凝土鋪面清除，作為耕作

使用。 
八八八八、、、、陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發((((回應回應回應回應))))：：：：    
個案部份希望可提出申請，管理處將會辦理會勘了解狀況，以
免違法。 

九九九九、、、、許鄒澤先生許鄒澤先生許鄒澤先生許鄒澤先生：：：：    
(一)土地徵收應有時間性，建議以重視土石流(88 水災)為由，

向內政部爭取增加編列預算。 
(二)如土地徵收無預算，於未徵收前，建議以不影響水土保持

前提下放寬限制。 
(三)應重視輔導工作，建議每年舉辦1~2次至中南部考察比較。 
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(四)建意興建小型農作集散場，採集中管理方式，以提升生活
品質。 

(五)道路維修、路燈、西光燈修繕等，建議將工作機會回饋予
住民。 

(五)溪底之溪流、河流可以好好利用，開放休閒；地方可成立
護溪小組，由管理處提供經費，並授權小組針對違規者開
單之權力。 

(六)是否可以建設一些步道。 
十十十十、、、、陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發((((回應回應回應回應))))：：：：    
(一)有關土地經費徵收問題將竭力爭取並轉達營建署。 
(二)現況土地可維持原有之使用，並非劃入國家公園即較嚴

格，管三四具體範圍劃設問題將請專家學者現場會勘，了
解實地狀況。 

(三)管理處每年編列1,200萬預算協助地方公共設施維護及環
境綠美化所需。道路維修等可透過村長爭取經費，並可協
調各主管機關維護。 

(四)農產品銷售中心將納入考慮。 
(五)保育尖兵之建議很好，管理處將納入言就其可行性，而遇

有盜魚等違法行為，可電話通知警察隊處理。 
(六)步道設置將再研究適宜地點。 

十一十一十一十一、、、、臺北縣萬里鄉民代表會周主席塗城臺北縣萬里鄉民代表會周主席塗城臺北縣萬里鄉民代表會周主席塗城臺北縣萬里鄉民代表會周主席塗城：：：：    
(一)國家公園法將近 40 年才要修法，請多了解基層聲音。 
(二)建議國家公園問題之解決最佳、簡單的作法就是將國家公

園範圍縮小至 600m。 
(三)每年100萬公共設施維護經費不要限制主要道路之修繕項

目，公所預算很少，項目如再加以限制，損失非常大。 
(四)雙興村 15 鄰 10 幾戶所在區域，無道路到達，開闢道路涉

及環評問題，地方無能力、時間、經費支應，建議實地勘
查，確定是否需要環評。 

(五)希望座談會可每一戶發通知，大家可以參加，並再請村長
邀請通知。 

十二十二十二十二、、、、陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發((((回應回應回應回應))))：：：：    
(一)有關國家公園範圍縮小建議，將請專家學者納入研議。 
(二)社區補助經費問題將再研究。 
(三)有關大坪道路開闢因尚涉水源保護區、坡度陡等因素，如
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有需要，將會再辦理會勘。 
(四)如公聽會欲每戶通知，仍請村里將戶籍資料給管理處，才

可逐一通知。 
十三十三十三十三、、、、臺北縣萬里鄉蔡鄉長蒼明臺北縣萬里鄉蔡鄉長蒼明臺北縣萬里鄉蔡鄉長蒼明臺北縣萬里鄉蔡鄉長蒼明：：：：    
(一)有關徵收、公告現值太低之問題，公告現值之訂定很沒有

標準，要通盤考慮實際狀況；評價小組評價原因之一即是
開發與交易頻率，但因劃入國家公園後，就不會再提高。 

(二)山區經濟來源較差，但至少環境要維護好，建議協助建
設，適度開發車道、步道等。 

(三)以輔導代替處罰。 
(四)除草工作機會給地方人民。 
(五)建議於式當地點規劃一處賣店，供民眾維生所需。 
(六)因政府財政拮据，私有土地無法一次徵收，建議可以每年

補償方式，而除特景區以外之區域，則可適度整理及除草。 
(七)除草建議比照區外免申請。 
(八)可讓民眾選擇徵收或每年補償。 
(九)適度主動建設車道、步道，發展觀光。 
(十)建議以下可允許：○1 鄒先生所提之道路；○2 大坪道路應主

動提出經費開闢停車場，增加觀光。 
(十一)希望作法可以放寬一點。 

十四十四十四十四、、、、陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發陽明山國家公園管理處企劃經理課張課長順發((((回應回應回應回應))))：：：：    
有關各位所提建議，管理處皆會納入研議。 

十五十五十五十五、、、、陽明山國家公園管理處林處長永發陽明山國家公園管理處林處長永發陽明山國家公園管理處林處長永發陽明山國家公園管理處林處長永發((((回應回應回應回應))))：：：：    
(一)大家今天所提建議皆會納入紀錄，請規劃團隊與各位連

絡，辦理現場會勘，了解實地狀況。 
(二)於私有土地未徵收前得否貸款，管理處會向上級機關反

應，可否採用補貼利息方式辦理。 
(三)鄒先生所提水泥地乙案，將惠辦理現場會勘，申請手續完

整後再施作。 
(四)農產品銷售站，村長如有較佳之建議地點，可先提供，以

納入規劃研議。 
(五)各村之除草工作雇用當地員工之建議，因涉及採購法之規

定，將再與上級機關研議可行方式。 
(六)如仍有建議事項，本處於資料上留有管道，可隨時向管理

處連絡。 
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(七)各項通檢議題之建議事項，將納入研議，後續如有替代方
案，將會再召開說明會說明。大環境之維護很重要，但是
大家的權益也要尊重與考量。 

伍、結論 

一、以上建議事項，處理原則如下： 
(一)屬本處主管業務者，如屬個案性質者(含申請案件)，歡迎

隨時連絡本處(電話或傳真皆可)，將協助辦理；如涉整體
規劃建議者，本處將納入研議。 

(二)屬本處主管業務者，且屬通盤檢討議題者，本處將納入 3
通先期規劃案，請各規劃團隊確實檢討。 

(三)屬國家公園法修法議題者，將轉請國家公園主管機關內政
部卓處。 

(四)非屬本處主管業務者，將轉請權責單位卓處。 
二、涉及國家公園範圍調整、分區調整議題者，請規劃團隊與建

議者連絡，辦理現場勘查作業，以了解實地狀況。 
三、會後各機關、團體、居民如有任何建議，請隨時以書面載明

姓名、住址、建議內容、理由等向本處提出；其中如涉國家
公園範圍調整、分區變更議題者，請具體載名變更範圍(地
址、地段號…等)，以利進行現場勘查及研議。 

陸、散會（16 時 20 分）
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